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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Sedena buscó mejorar imagen tras Culiacanazo 
Diseño un plan que incluía participación del Ejército en telenovelas y series, y abrir los campos 
militares para paseos, señalan filtraciones de Guacamaya 

 
El Huachicoleo repunta; tomas aumentan 24% 
Detectan 35.9 perforaciones al día  

 
Arremete Segob 
Señala Adán Augusto que Policía de NL sólo cuida a Oxxos 

 
AMLO acortará el Tren Maya si “ejidatarios charros” no ceden 
Conflictos. Dirigentes exigen indemnización por una carretera de hace 50 años y hacen peligrar 
el tramo Xpujil-Chetumal; consultas del T-MEC prosiguen, refuta Ken Salazar al Presidente 

 
Enfrentan migrantes venezolanos férreos “candados” de EU 
Organizaciones: 24 mil permisos no son la solución al éxodo 

 
Libera CRE permisos para gasolineras 
Expertos. Aún hay 850 solicitudes; las destrabadas podrían ser marca Pemex 

 
Acuerdo OPEP no detuvo caíde en precios de crudo acumula baja de 33% 
La Organización prevé que la demanda disminuya en 2023 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Sin acuerdo, se cancela el tramo a Chetumal: AMLO  
https://www.milenio.com/negocios/sin-acuerdo-se-cancela-el-tramo-a-chetumal-amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó a líderes de cinco ejidos 
en Quintana Roo de “querer hacer su agosto” al detener las obras del Tren 
Maya entre Xpujil y Chetumal, parte del Tramo 7 (Bacalar – Escárcega) para 
pedir una indemnización, y advirtió que de no llegar a un acuerdo se 
cancelará la obra. En conferencia mañanera desde Palacio Nacional, el 
mandatario aseguró que los ejidatarios exigen un pago de hace 50 años. 
“Habría que ver si ya estaban constituidos estos ejidos, pero los dirigentes 
dicen: ‘No, aquí no pasan si no nos pagan la indemnización de cuando se 
hizo la carretera de Escárcega a Chetumal’... 
“Con todo respeto, ya les mandé a decir a algunos de qué querían su nieve. 
Pero aquí es querer hacer su agosto. Independientemente si se pagó o no 
se pagó, pues hay que ver si tienen ellos la razón”, contó el mandatario. 
 
SG: Sandoval no tiene que rendir cuentas ante comisión 
cameral  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/18/politica/003n1pol 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, afirmó ayer 
que la Comisión de Defensa de la Cámara de Diputados no es el organismo 
ante el que tiene que rendir cuentas el titular de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), Luis Cresencio Sandoval González, por el hackeo a las 
comunicaciones internas de la dependencia. López Hernández se reunió 
con diputados de la Ciudad de México para promover la reforma que 
extiende a 2028 las tareas de seguridad pública de las fuerzas armadas. 
Explicó que la reunión de trabajo pactada para este miércoles entre 
Sandoval y legisladores federales tenía como propósito encontrar 
mecanismos para dotar de mayor presupuesto a la secretaría para evitar el 
hackeo, así dice el oficio. 
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Sedena buscó mejorar imagen tras Culiacanazo: Guacamaya 
Leaks  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-busco-mejorar-imagen-tras-culiacanazo-
guacamaya-leaks 
En junio de 2020, meses después del Culiacanazo, la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) diseñó y propuso un “inédito” programa de 
comunicación e imagen con indicadores medibles. Enlistó decenas de 
actividades, entre las que se encuentran garantizar que militares participen 
en telenovelas, series y documentales, así como realizar actividades 
inusuales para redes sociales, conocidas como flashmobs.  
La Defensa Nacional deja claro en el documento Plan Estratégico de la 
Dirección General de Comunicación Social, que los soldados buscan que sea 
la institución “más confiable, cercana y respetada por la sociedad”. Incluso, 
subrayan, más que la Marina. El documento cuenta con 90 páginas y está 
firmado por el general Ricardo Trevilla Trejo, responsable del área de 
Comunicación de la dependencia. 
La Sedena ordenó hacer una encuesta tras la captura y posterior liberación 
del narcotraficante Ovidio Guzmán López en la capital de Sinaloa y aunque 
asegura que no le afectó significativamente, en el documento acepta que 
existen “nuevos retos que están poniendo a prueba nuestras capacidades 
de planificación, organización, dirección y control como pocas veces”. 
 
Piden Sheinbaum y Adán aval a plan militar en CdMx  
https://www.milenio.com/politica/piden-sheinbaum-adan-aval-plan-militar-cdmx 
En la víspera de la discusión de la reforma constitucional que extiende la 
presencia del Ejército en las calles hasta 2028, el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, y la jefa de Gobierno de CdMx, Claudia Sheinbaum, se 
reunieron con la Mesa Directiva y los coordinadores parlamentarios del 
Congreso local. Sheinbaum, quien modificó su agenda para acudir a este 
diálogo, reiteró a los legisladores la importancia de aprobar que las fuerzas 
armadas efectúen labores de seguridad en la capital.   
Destacó que la presencia de la Guardia Nacional en zonas limítrofes ha 
permitido mejorar las condiciones de seguridad, mientras que la 
colaboración con el Ejército y la Marina en tareas de investigación e 
inteligencia ayudó a bajar los índices delictivos.  
A su vez, el secretario de Gobernación insistió en la necesidad de aprobar 
esta reforma para seguir mejorando los resultados de la estrategia federal. 
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Arremete Segob contra Gobernadores de PAN y MC  
https://www.reforma.com/arremete-segob-contra-gobernadores-de-pan-y-
mc/ar2488156?v=4 
Ciudad de México. - El Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
arremetió contra los Gobernadores del PAN y MC porque rechazaron la 
reforma que extiende el plazo de las fuerzas armadas en labores de 
seguridad. El funcionario acusó hipocresía porque por un lado claman el 
apoyo de la Guardia Nacional y por otro niegan el voto para formalizar la 
actuación de las Fuerzas Armadas. Adán Augusto se reunió ayer por la 
mañana con la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México y legisladores 
locales para promover el voto en favor de la reforma sobre militarización. 
Aseguró que cuando la Oposición acusa la existencia de "baños de sangre", 
lo primero que se le viene a la mente es Guanajuato y Jalisco. 
"Están convertidos en paraíso de la incidencia delictiva y nuestro 
compromiso es que esto no siga sucediendo y ayudar a los gobiernos de 
esos estados", sostuvo. 
 
PRI rechaza una elección de Estado en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pri-rechaza-una-eleccion-de-estado-en-2024 
Priistas destacados, varios de ellos aspirantes a la Presidencia de la 
República, llamaron a la unidad para no permitir una elección de Estado en 
2024 e insistieron en la necesidad de ir en alianza contra Morena. 
Durante el primer día de trabajos del foro Diálogos por México en el CEN del 
PRI, la senadora tricolor Beatriz Paredes advirtió que en el gobierno federal 
“existe una intención de perpetuar al partido en el poder”. 
“Sabemos que el partido en el poder estará cobijado por una elección de 
Estado. No permitiremos una elección de Estado, no permitiremos la 
intromisión de los llamados servidores del bienestar, no queremos que el 
Estado meta las manos para ganar una elección ficticia”, dijo en el auditorio 
Plutarco Elías Calles. Frente al dirigente nacional Alejandro Moreno 
Cárdenas, los expresidentes del PRI, Manlio Fabio Beltrones y Pedro Joaquín 
Coldwell, entre otros, la legisladora reiteró que aspira a contender por la silla 
presidencial, por lo que pidió piso parejo y propuso que la selección del 
candidato sea a través de un método democrático, “ya sea elecciones 
primarias o consultas a la base”. 
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INE y TEPJF llaman a defender democracia; exigen evitar 
salidas falsas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-y-tepjf-llaman-a-defender-democracia-exigen-
evitar-salidas-falsas/1546527 
En el aniversario número 69 del voto femenino y ante el inicio de la discusión 
de reforma electoral en el Congreso de la Unión, el consejero presidente del 
INE, Lorenzo Córdova, y el presidente del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez, llamaron a defender a la 
democracia, incluso, a los grupos feministas a dar una lucha más grande por 
la democracia, ante los intentos de desmantelar al sistema electoral. 
Esto último lo comentó Córdova Vianello quien lo mencionó como el tercer 
reto a enfrentar para mejorar las condiciones de la participación política de 
las mujeres. Córdova Vianello subrayó que “ante los intentos por 
desmantelar el modelo electoral y las intenciones de quienes pretenden 
impulsar reformas regresivas me parece que es necesario que el 
movimiento feminista también incorpore en su agenda la defensa global, 
más amplia, de la democracia, de los logros que hemos conseguido y que 
se apunte a cómo mejoramos lo que tenemos, no a desmantelarlo, no a las 
regresiones”. 
 
Evaluarán cada 6 meses labor de Ejército en calles  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/evaluaran-cada-6-meses-labor-de-ejercito-en-
calles 
Una vez que la reforma que amplía hasta 2028 la participación de las 
Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública fue aprobada por el 
Congreso de la Unión, en el Senado ya se trabaja en las leyes reglamentarias 
que normen la presencia del Ejército y la Marina en las calles, además de 
establecer los detalles de la evaluación a la que estarán sujetos los militares 
que participen en estas tareas. De acuerdo con fuentes consultadas, se 
prevé que cada seis meses las Fuerzas Armadas desplegadas informen al 
Congreso de la Unión qué hicieron con las recomendaciones emitidas y la 
comisión bicameral validará el porcentaje de cumplimiento. 
Se espera que la adecuación a la legislación secundaria sea aprobada en 
este mismo periodo ordinario de sesiones, por lo que se tiene contemplado 
que a más tardar en mayo de 2023 se realice la primera evaluación y 
comparecencia de los funcionarios del gabinete de seguridad, ante la 
comisión bicameral que se creará para tal efecto. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-y-tepjf-llaman-a-defender-democracia-exigen-evitar-salidas-falsas/1546527
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-y-tepjf-llaman-a-defender-democracia-exigen-evitar-salidas-falsas/1546527
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/evaluaran-cada-6-meses-labor-de-ejercito-en-calles
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/evaluaran-cada-6-meses-labor-de-ejercito-en-calles


 

 

 

 
Edomex, BC y Veracruz, las entidades con mayor impunidad  
https://www.reforma.com/edomex-bc-y-veracruz-las-entidades-con-mayor-
impunidad/ar2488145?v=4 
El Estado de México, Baja California, Veracruz, Puebla y Querétaro 
encabezan el Índice de Impunidad en México 2022 elaborado por el Centro 
de Estudios sobre Impunidad y Justicia (CESIJ), la Universidad de las 
Américas Puebla y un Consejo Académico Internacional. Según ese ranking, 
les siguen Jalisco, Sinaloa, Aguascalientes, Chiapas y Michoacán. 
El índice mide niveles de impunidad en seguridad pública, procuración de 
justicia y respeto a derechos humanos. Entre los indicadores considera 
desde homicidios sin castigo, cifra negra, tasa de violencia, deterioro de la 
infraestructura y capacidad de ministerios públicos, así como déficit de 
policías estatales profesionales. 
 
Presidenciables del PRI urgen a retomar alianza; organizan 
pasarela de aspirantes  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidenciables-del-pri-urgen-a-retomar-alianza-
organizan-pasarela-de-aspirantes/1546523 
Los presidenciables del PRI instaron a reconstruir la alianza electoral de 
todos los partidos de oposición y sociedad civil para vencer a Morena en el 
2024 y frenar el deterioro de las instituciones del país, cuyo diagnóstico es 
de regresión en materia económica, política y social. 
La senadora Beatriz Paredes advirtió que los priistas no permitirán la 
elección de Estado que prepara Morena, con el uso de los programas 
sociales y los llamados siervos de la nación. Soy aliancista. Lo soy, porque 
comprendo la realidad política de nuestro país y la necesidad de fortalecer 
las necesidades de la oposición para enfrentar al partido del gobierno que 
evidentemente estará cobijado por una elección de Estado que no 
debemos permitir.  
Que se oiga fuerte y recio. Los mexicanos no vamos a permitir una elección 
de Estado, el involucramiento de los comillas servidores de la nación; la 
movilización desde el gobierno federal para imponer un triunfo electoral 
ficticio. Queremos verdaderamente que el gobierno no meta las manos en 
los procesos electorales en nuestro país”, dijo. 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/edomex-bc-y-veracruz-las-entidades-con-mayor-impunidad/ar2488145?v=4
https://www.reforma.com/edomex-bc-y-veracruz-las-entidades-con-mayor-impunidad/ar2488145?v=4
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidenciables-del-pri-urgen-a-retomar-alianza-organizan-pasarela-de-aspirantes/1546523
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidenciables-del-pri-urgen-a-retomar-alianza-organizan-pasarela-de-aspirantes/1546523


 

 

 

 
Travesía venezolana: llegan a CDMX desde las fronteras  
https://www.reforma.com/travesia-venezolana-llegan-a-cdmx-desde-las-
fronteras/ar2488153?v=2 
De frontera a frontera una mayor cantidad de migrantes venezolanos 
empiezan a estacionarse tras la decisión de Estados Unidos de expulsarlos. 
Ciudades como Matamoros o Ciudad Juárez, colindantes con Texas, 
resienten el endurecimiento estadounidense y decenas de venezolanos 
expulsados se reúnen con los que quieren ingresar a EU. La Alcaldía de 
Matamoros estima que diariamente serán echados 100 venezolanos. Hoy 
que AMLO visite Tamaulipas, los Ediles le pedirán recursos para atender la 
crisis migratoria. Las autoridades mexicanas comenzaron el traslado de 
migrantes a la CDMX para que tramiten visas humanitarias. 
"Intentamos entrar por Juárez y nos devolvieron. Ya los refugios están 
demasiado llenos y nos devuelven para la CDMX y ya lo que queremos es la 
deportación, porque ya no tenemos plata", lamentó Francisco Caldera, 
quien viajó con su tía y dos primos y aguardaba ayer ser atendido en el INM. 
 
Sabe el gobierno federal qué hacemos en Zacatecas y todos los 
estados: Ken Salazar  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/18/politica/004n1pol 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, aseguró ayer que 
aún se desconoce a dónde va a llegar el diferendo en materia energética 
dentro del tratado comercial de América del Norte (T-MEC), que todavía está 
en la fase de consultas. En ese punto estamos enfocados antes de definir si 
los gobiernos darán el siguiente paso para ir a un panel de controversias. 
Hay mucho diálogo sobre cambio climático y energías renovables, y se tiene 
que dar seguimiento, agregó el diplomático, en conferencia de prensa. 
Dijo que trabajamos bien con Tatiana Clouthier mientras estuvo al frente de 
la Secretaría de Economía y que los cambios de personas no desvían del 
marco de la unión económica. Seguirá el trabajo con todo el gobierno de 
México. Tras la polémica desatada por una reunión que sostuvo con el 
gobierno de Zacatecas, en ausencia de funcionarios federales, Salazar 
señaló que seguirá trabajando con el gobierno federal y los estados y no de 
manera independiente con las entidades. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva-a2-eu181022-1 
Nos comentan que quien se salvó de comparecer este martes ante la 
Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, fue el nuevo titular del 
SAT, Antonio Martínez Dagnino, quien no asistirá como sí lo harán sus 
compañeros de Hacienda, el subsecretario Gabriel Yorio y el procurador 
fiscal, Arturo Medina. Los diputados de Morena y sus aliados hicieron oídos 
sordos a las peticiones de la oposición que solicitó que se le citara. Quienes 
lo defendieron aseguraron que su área no era necesaria, pues “sólo” se va a 
discutir el paquete económico para 2023. Sin embargo, algunos hacen notar 
que la recaudación de impuestos influye en cómo se obtienen los ingresos 
y que la principal fuente de ingresos públicos para 2023, provendrá de los 
impuestos. Señalan que 1 de cada 2 pesos saldrá, principalmente, del cobro 
de IVA, ISR y del IEPS. Así que, para muchos, sería bueno conocer cómo le 
hará don Arturo para lograr este nivel de recaudación. Lo que no se podrá 
conocer, ya que esta vez los morenistas lograron cubrirle la espalda. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-18/op236019 
UNA DE DOS: o el presidente de México miente... o alguien le miente al 
presidente de México. Sólo así se puede explicar que tanto el representante 
comercial de Estados Unidos como el propio embajador Ken Salazar hayan 
tenido que salir a desmentir a Andrés Manuel López Obrador. 
PARA suavizar las críticas por el nepotismo en su gobierno (al nombrar 
subsecretario al hijo de otro subsecretario), el mandatario salió con la 
novedad de que Washington había decidido no llevar a un panel de 
controversia, su reclamo por el tema energético dentro del T-MEC. 
PERO como suele suceder con todo lo que se dice en la mañanera, la 
realidad tiene otros datos. Y tanto la oficina del Representante Comercial 
estadounidense como el embajador Salazar aclararon que las 
negociaciones siguen, que su país no ha desistido en su reclamo y que, por 
supuesto, las cosas pueden acabar mal para México si se llega al panel de 
controversias. 
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ANTE el desmentido a lo dicho por el Presidente, se refuerzan entonces las 
preocupaciones porque Alejandro Encinas Nájera, sin experiencia en el 
tema, sea el encargado de negociar con los expertos de Estados Unidos y 
Canadá. ¿Qué podría salir mal? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1529Que la 
mayoría parlamentaria de Morena y sus aliados frenó en seco la exigencia 
opositora de citar a comparecer ante la Comisión de Hacienda de la Cámara 
de Diputados al nuevo titular del SAT, Antonio Martínez Dagnino, para 
explicar este martes, junto con el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, 
y el procurador fiscal, Félix Medina, los alcances del proyecto de Ley de 
Ingresos 2023. Aunque el bloque lopezobradorista ganó la votación, en el 
aire quedó el señalamiento del priista Hiram Hernández sobre el presunto 
intento de cuidar al joven funcionario y evitar su presentación ante los 
legisladores, “porque está muy verde”. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Hacen negocio con fondos del sector rural  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/hacen-negocio-con-fondos-
del-sector-rural 
El Fondo de Capitalización e Inversión del Sector Rural, mejor conocido 
como Focir, avanza hacia su extinción como resultado de errores en los 
procesos de planeación, de la incapacidad de los funcionarios a su cargo y 
de la corrupción que predomina también en el actual gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador.  
El organismo que pretendió fusionarse a una robusta estructura de la 
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero 
(FND), con la que se colocarían créditos por 65 mil millones de pesos al año, 
está operando con financiamientos de apenas 30% de su meta total, 
además de una muy riesgosa cartera vencida de dos dígitos.  
El director general del Focir es Baldemar Hernández Márquez, un 
tabasqueño amigo del presidente. Sin embargo, también hay vasos 
comunicantes con el priismo y con esa generación de exgobernadores 
jóvenes que fueron señalados por corrupción.    
 
Salvador García Soto 
Pasarela priista: no es la caballada, es el establo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/pasarela-priista-no-es-la-
caballada-es-el-establo 
Ayer por la tarde, en el auditorio Plutarco Elías Calles, de la sede nacional 
priista, comenzó un ejercicio que, titulado oficialmente “Diálogos por 
México”, pretende convertirse en una suerte de pasarela de “presidenciables 
del PRI”, aquellos militantes tricolores que, legítimamente, pero también 
con cierta ingenuidad, aspiran a ser los candidatos de un partido que hoy 
no tiene ninguna posibilidad de ganar la Presidencia de la República solo y 
que, por ahora, se ha quedado también sin aliados que lo respalden, luego 
de que sus dirigentes nacionales traicionaran a la alianza Va por México con 
el PAN y el PRD. Por eso en el evento de ayer, en Insurgentes Norte, había 
más de nostalgia del pasado que de posibilidades de futuro.  
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Héctor de Mauleón 
Están muriendo más migrantes mexicanos al cruzar hacia EU  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/estan-muriendo-mas-
migrantes-mexicanos-al-cruzar-hacia-eu 
“Me dejaron en el desierto el grupo, ya estoy pegado a los cerros de Texas”, 
le escribió a uno de sus primos por WhatsApp el joven hidalguense Omar 
Reyes López.  Omar partió del municipio de San Salvador –comunidad de 
Santa María Amajac– en el estado de Hidalgo, rumbo a Estados Unidos. 
Tenía solo 19 años. Su familia dice que se fue a buscar una vida mejor, 
aunque no quería irse: que lloró al partir.  
Salió con un grupo de diez personas. Iba a reunirse con un primo suyo que 
trabaja en Texas. Lo acompañaba un segundo primo.  
La salida se llevó a cabo a finales de octubre de 2021. Omar viajó por avión a 
Ciudad Juárez. En esa ciudad estuvo escondido en una casa de seguridad al 
lado de otros migrantes. Envió fotos del lugar donde se hallaba. Cruzaron la 
frontera en los primeros días de noviembre. Pero Omar se extravió en el 
desierto: “Se cansó, se fue retrasando, hasta que los otros lo perdieron de 
vista”, relata uno de sus familiares. 
 
Sergio Sarmiento 
Sobres de 'cash'  
https://www.reforma.com/sobres-de-cash-2022-10-18/op236021 
"Los sobres grandes o pequeños se convirtieron en un símbolo de Andrés 
Manuel López Obrador". Elena Chávez, El rey del cash 
La forma más fácil de cuestionar el contenido de El rey del cash, el libro de 
Elena Chávez, ha sido calificarla de "mujer despechada". Este argumento 
machista se ha utilizado siempre para minusvalorar los testimonios de las 
mujeres. Pero si bien siempre es sano tener cierto escepticismo ante los 
testimonios, y buscar corroboración independiente de los hechos, mucho 
de lo que se narra en el libro sí tiene confirmación. Una parte de la 
información ya era pública y ha sido ratificada por el propio López Obrador 
y su equipo. Sabemos, por ejemplo, que después de la derrota electoral de 
2006 el tabasqueño se autonombró "presidente legítimo" y se asignó a sí 
mismo, y a los "secretarios" y "subsecretarios" de su gabinete, sueldos de 50 
mil pesos al mes. Empezó entonces unas interminables giras por todo el 
país que, por muy baratas que hayan sido, tuvieron en su conjunto un costo 
elevado. Alguien estaba financiando estos sueldos y giras. 
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Carlos Marín 
Que le cobre a quien se la hizo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/que-le-cobre-a-quien-se-
la-hizo 
A una semana de que GuacamayaLeaks difundiera documentos de la 
Secretaría de la Defensa Nacional y el Centro Regional de Fusión de 
Inteligencia sobre probables ligas de funcionarios de Seguridad y de la 
policía estatal de Tabasco, designados por Adán Augusto López, con el cártel 
Jalisco Nueva Generación, la reportera Dalila Escobar le preguntó a López 
Obrador si habló ya con el general secretario y qué podía decir. 
En vez de responderle, AMLO divagó y despotricó: 
“Hay muchos ataques de la prensa conservadora en contra nuestra (pero) la 
gente nos tiene confianza y saben que nunca vamos a traicionarlos (sic). Y 
que no se olviden los conservadores —además, de lo que decía Juárez, que 
el triunfo de la reacción era moralmente imposible—, que no se olviden de 
que nuestro criterio, nuestro ideal, es no mentir, no robar y no traicionar al 
pueblo”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
No, Presidente, no culpe a los ejidatarios  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/no-presidente-no-
culpe-a-los-ejidatarios 
Han creado una escala para hacer de sus códigos internos algo indescifrable 
para los demás. Florestán 
A las pocas semanas que el presidente López Obrador diera el banderazo, el 
pasado 5 de abril, para que el Ejército construyera los 542.5 kilómetros de los 
tramos seis y siete del Tren Maya, los altos mandos militares tenían claro que 
era una obra de enorme dificultad, porque Fonatur no tenía resueltos los 
derechos de vía y, aun con ellos, era una hazaña que ninguna constructora 
privada aceptó en esas condiciones y plazos, catorce meses. Hubo quienes 
comentaron a algunos mandos que de plano le dijeran que era un quehacer 
imposible en aquellas condiciones.  
De los siete tramos del Tren Maya, el uno, Palenque-Escárcega, tiene 228 
kilómetros; el dos, Escárcega-Calkiní, 235; el tres, Calkiní-Izamal, 172; el 
cuatro, Izamal-Cancún, 257; el cinco, Cancún-Tulum, 121; el seis, Tulum-
Bacalar, 254, y el siete, Bacalar-Escárcega, 287. Total: mil 555. 
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Enrique Quintana 
Los nuevos costos para las empresas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/18/los-nuevos-costos-
para-las-empresas/ 
El próximo año será verdaderamente desafiante para todas las empresas, 
pero sobre todo para las más pequeñas. Habrá una combinación de 
incrementos de costos al mismo tiempo que un freno en la expansión de los 
mercados derivado de un menor crecimiento económico. 
Los mayores costos tienen que ver con los siguientes elementos: la 
persistencia de la inflación en las materias primas e insumos; el incremento 
previsto de los salarios contractuales y del salario mínimo; el incremento de 
los días de vacaciones obligatorias; el comienzo del proceso de alza de la 
contribución patronal a las Afores; los mayores costos financieros derivados 
del alza de las tasas de interés. 
 
Darío Celis 
La caja chica de los Cabeza de Vaca  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/18/la-caja-chica-de-los-
cabeza-de-vaca/ 
EL EXGOBERNADOR de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de 
Vaca, cumple 19 días de haber abandonado el país, obligado por una nueva 
orden de aprehensión obtenida por la FGR. Pero sus colaboradores siguen 
atrincherados en la Comisión Municipal de Agua Potable y Alcantarillado 
(Comapa), impidiendo que el equipo de Américo Villarreal tome el control 
del organismo. La importancia que el panista otorgó a ese bastión se 
entiende por el blindaje legislativo que le diseñó para asegurar que la 
remoción y nombramiento de sus directivos fuera facultad exclusiva del 
Congreso.  
DOS NOTICIAS SOBRE el Tren Maya también en la mañanera de este lunes. 
Primero: Andrés Manuel López Obrador advirtió la posibilidad de que no se 
construya el tramo de Xpujil a Chetumal, debido a bloqueos de ejidatarios. 
Segundo: Jorge Nuño, subsecretario a cargo de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, informó que esa 
dependencia retomó la administración de la Carretera Federal 307, donde 
iba a pasar el Tren Maya. Se trata ni más ni menos de la que une Chetumal 
con Cancún y que desde el 21 de junio del año pasado quedó a cargo del 
Fonatur, que aún dirige Javier May. Ahora vuelve a quedar en la cancha de 
la secretaría la atención de las fracturas y socavones de esa vía. 
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Raymundo Riva Palacio 
A tres años del culiacanazo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/18/a-tres-anos-
del-culiacanazo/ 
El tercer aniversario del culiacanazo, el episodio donde el crimen organizado 
doblegó al Estado mexicano, pudo haber pasado relativamente 
desapercibido, pero el presidente Andrés Manuel López Obrador no pudo 
contenerse y ayer habló de las obras públicas que se han hecho en 
Badiraguato, el municipio en la sierra donde nacieron Joaquín el Chapo 
Guzmán; Ismael el Mayo Zambada, jefe del Cártel de Sinaloa, y Rafael Caro 
Quintero, uno de los fundadores del Cártel de Guadalajara. No había 
necesidad de ello, pero ya que el Presidente no es tonto, uno puede pensar 
que lo que hizo fue burlarse de todos, como suele hacerlo. 
Pero más allá de sus motivaciones, el culiacanazo será uno de los momentos 
que definirá el sexenio de López Obrador y lo marcará para toda la vida. 
Quizás esto no lo crea, pero así será. Demostró la ineficiencia de las Fuerzas 
Armadas, la incompetencia de la Secretaría de Seguridad Pública y, sobre 
todo, fue el momento donde el Presidente se arrodilló ante el Cártel de 
Sinaloa, con lo que se socializó una actitud que sembró la eterna sospecha 
de su complicidad con la organización. López Obrador siempre lo ha 
negado, pero su inclinación por los sinaloenses ha sido evidente. 
 
Martha Anaya 
La pasarela priista  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/18/la-pasarela-priista-449448.html 
Para empezar: tanto para el dirigente del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas. 
Logró echar a andar eso que llamaron #DiálogosporMéxico y llevar a ellos a 
buena parte de los representantes de la clase política priista. Algunos, 
incluso, que se habían confrontado con él. Digamos que Alito logró, de 
alguna manera, la foto ansiada. 
En ese sentido, destacó la presencia del sonorense Manlio Fabio Beltrones, 
figura y factótum del tricolor —ocupó lugar principalísimo en la primera 
fila—, cuya influencia se ha hecho sentir de manera notable en el Senado a 
últimas fechas; además de ser el impulsor del gobierno de coalición, que 
ahora enarbolan algunos de sus compañeros de partido. 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/18/a-tres-anos-del-culiacanazo/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/18/a-tres-anos-del-culiacanazo/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/18/la-pasarela-priista-449448.html


 

 

 

 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/18/opinion/008o1pol 
No hay ninguna falta de respeto del diputado Sergio Barrera Sepúlveda, de 
MC, en una carta que envió a Luis Cresencio Sandoval, titular de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), en relación con un encuentro con 
diputados federales que el general secretario ha pospuesto con aires nada 
republicanos. (Si hubiera alguna otra comunicación oficial de Barrera, que 
fuera irrespetuosa, ayer no informó sobre ello el secretario de Gobernación, 
fuente informativa de las extravagantes pretensiones justificatorias del 
delicado desdén castrense a lo civil). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/18/opinion/006o1eco 
Cuando termine el gobierno del presidente López Obrador –ayer faltaba un 
año 11 meses 14 días, según el bot que lleva el calendario en Twitter–, los 
adultos mayores estarán recibiendo una pensión bimestral de 6 mil 15.62 
pesos; es decir, 3 mil 7.81 pesos al mes. En la mañanera, AMLO confirmó una 
de sus promesas: a partir de enero, aumentará 25 por ciento este subsidio. 
Ahora es de 3 mil 850 pesos bimestrales y subirá a 4 mil 812.50. Y en enero 
de 2024, otro 25 por ciento, con lo que cerrará en las cifras que cito arriba: 6 
mil 15.62 pesos bimestrales; es decir, 3 mil 7.81 mensuales. En una familia 
suele haber dos o más pensionados, por lo que el ingreso es muy 
significativo. ¿Por qué tan generoso, Andrés Manuel? Lo ha dicho mil veces: 
llegó a la Presidencia gracias al voto del pueblo, no haciendo antesalas en 
las oficinas de los machuchones. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Reclaman ejidatarios de San Agustín terrenos de escuelas  
https://vanguardia.com.mx/coahuila/reclaman-ejidatarios-de-san-agustin-terrenos-de-
escuelas-IC4675912 
Coahuila. - Ejidatarios de San Agustín tomaron ayer por la mañana las 
instalaciones del Centro de Estudios Tecnológicos, Industrial y de Servicios 
(Cetis) 83 y del Centro de Capacitación para el Trabajo Industrial (Cecati) 85, 
demandando a la Secretaría de Educación Pública (SEP) el pago de los 
terrenos donde fueron construidos los planteles. Refieren que las tres 
hectáreas donde fueron construidas las escuelas están en litigio; sin 
embargo, son las familias del ejido las que pagan el impuesto predial de esas 
tierras. 
REUNIONES SIN ACUERDO 
Entonces, se fijó para el 5 de octubre de este año una reunión con el 
representante jurídico de la SEP, Margarito Guillén y encargados de la 
delegación de la Procuraduría Agraria. En este encuentro no llegaron a 
ningún acuerdo advirtieron de que procederán con otras medidas para 
recuperar los terrenos que les pertenecen y de los que, según dijeron, 
cuentan con los títulos de propiedad correspondientes. 
 
Realizan jornada para la sucesión de derechos agrarios en 
Minatitlán  
https://www.masnoticias.mx/realizan-jornada-para-la-sucesion-de-derechos-agrarios-en-
minatitlan/ 
Veracruz, Minatitlán. - Más de 400 ejidatarios de la región sur realizaron el 
depósito de la lista de Sucesión Agraria ante el Registro Agrario Nacional 
durante una jornada itinerante que tuvo como sede el municipio de 
Minatitlán. De acuerdo al artículo 17 de la Ley Agraria, señala que los 
ejidatarios tienen el derecho a formular una lista para designar los nombres 
de las personas y el orden de preferencia conforme al cual deba hacerse la 
adjudicación de derechos a su fallecimiento. 
De forma organiza se atendieron a las personas, a quienes se les dio tiempo 
de realizar los cambios que ellos consideren en sus testamentos. 
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«Lo que se busca es designar su voluntad de manera libre y razonada, no 
queremos que haya problemas familiares; recuerden que ustedes ya 
trabajaron con el personal de la Procuraduría Agraria y todo el personal», 
indicó Jaime Contreras, jefe del departamento de Registro y Asuntos 
Jurídicos del Registro Agrario Nacional. 
 
En trámites 140 juicios por falta de testamento agrario  
https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=192831&s=3 
Veracruz, Las Choapas. - La falta de un testamento ha generado serios 
problemas entre familias de este municipio que inclusive los ha llevado a 
puertas judiciales. En la zona rural, unas 140 familias están en litigio ante un 
juzgado para poder resolver la sucesión de tierras, confirmó el licenciado 
Víctor Manuel Velázquez Rivera, Jefe de Residencia de la Procuraduría 
Agraria. El pasado viernes por la mañana, unos 500 choapenses acudieron 
para realizar el trámite de depósito de lista de sucesores, con lo que se busca 
evitar conflictos a futuro cuando muera el actual dueño de las tierras. 
En dicho evento estuvo presente el licenciado Rubén Lucio Diaz de León, 
Secretario del Ayuntamiento, en representación de la alcaldesa Mariela 
Hernández García; el maestro, Florencio Carpio González,  Regidor Cuarto; 
Jaime Contreras González, Jefe de Departamento de Registro y Asuntos 
Jurídicos del Registro Agrario Nacional en el Estado de Veracruz; José Arturo 
Anell Xotla, Sub-representante Jurídico de la Procuraduría Agraria; y el 
licenciado Víctor Manuel Velázquez Rivera, Jefe de Residencia de la 
Procuraduría Agraria, con sede en Las Choapas. 
 
Realizan seguimiento a Plan de Justicia del Pueblo Rarámuri  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/realizan-seguimiento-a-plan-
de-justicia-del-pueblo-raramuri-9049379.html 
Chihuahua. - En la comunidad de Aguazarca, Municipio de Guachochi, se 
realizó el encuentro de seguimiento entre autoridades tradicionales y el 
equipo interdisciplinar, así como del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas, en el marco de la consolidación del Plan de Justicia del Pueblo 
Ralámuli. El titular de oficina de representación Chihuahua del INPI, Nicolás 
Víctor Martínez Juárez, destacó que, con estos espacios de reflexión y 
exposición, se fortalece la visión de que las acciones a favor de las 
comunidades indígenas no sólo corresponden al Instituto o a la parte estatal 
e incluso municipal; sino a todas las áreas y dependencia, con un respectivo  
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enfoque hacia esas comunidades, en cualquiera de los rubros de atención a 
este sector de la sociedad. Informó también que para el día 9 y 10 de 
noviembre, se tiene prevista la realización de la tercera mesa de atención 
interinstitucional, enfocada al Bienestar Integral; pero que además las otras 
dos mesas, correspondientes a la Justicia Territorial y agraria; además de la 
mesa de Justicia Ambiental; donde se ha convocado a los titulares 
nacionales de la Secretaría del Medio Ambiente, SEDATU, el Tribunal 
Unitario y la Procuraduría Agraria, así como el Registro Agrario Nacional, 
para hacerles del conocimiento y proceda el análisis e intervención de las 
mencionadas instituciones. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Anulan la elección del comisariado ejidal de Chichihualco por 
falta de equidad de género  
https://suracapulco.mx/impreso/2/anulan-la-eleccion-del-comisariado-ejidal-de-
chichihualco-por-falta-de-equidad-de-genero/ 
Guerrero. – El primer tribunal colegiado penal del vigésimo primer distrito 
con sede en Acapulco anuló la elección del comisariado ejidal de 
Chichihualco del 15 de enero de 2021 porque no tuvo equidad de género, y 
ordenó que mediante el distrito 12 de juzgado de Chilpancingo que la 
Comisión de Vigilancia del Comité anterior convoque a nuevas elecciones, 
tres días después de la notificación. Esta información fue presentada en una 
reunión con ejidatarios y campesinos en el kiosco de Chichihualco del 
municipio de Leonardo Bravo por la parte que promovió el juicio de nulidad 
ante diversas irregularidades, pero prevaleció la de paridad porque el 
comité que perdió su reconocimiento es de ocho personas y de sólo cuatro 
mujeres como suplentes, explicó Claudio Duque Marino de la organización 
Protegiendo el Planeta. Según los organizadores, hubo alrededor de 400 
personas en la reunión, mientras que el comité anulado estaba reunido en 
la oficina del comisariado ejidal con otros pobladores, indicó. 
En cuanto a la reunión en la plaza junto al kiosco, ayer en la conferencia se 
indicó que intervinieron como invitados un enviado de la Procuraduría 
Agraria, Evaristo Rumbo, el ejidatario demandante Pablo Ortiz Cuevas y él, 
Claudio Duque Marino, y respondieron las dudas de los asistentes 
preocupados porque les dijeron que les quitarán los apoyos federales. 
Se agregó que el grupo local que tiene la comisaría manipula el padrón de 
ejidatarios para ganar las elecciones, tal es el caso del tercer periodo de 
Fausto Vizozo como presidente del núcleo agrario. 
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Amenazas a defensores y el movimiento social  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/17/politica/amenazas-a-defensores-y-el-
movimiento-social/ 
Desde que se formó el Centro de Derechos Humanos de la Montaña 
Tlachinollan hemos padecido espionaje, denostación y difusión de 
información dolosa y falaz. Vigilan en todo momento nuestros movimientos 
y monitorean nuestras reuniones. Interceptan nuestras llamadas telefónicas 
y amenazan a las víctimas que acompañamos, para que se desistan de sus 
denuncias. Hemos enfrentado denuncias penales, en que nos señalan como 
miembros de la guerrilla. 
Ante la decisión unilateral de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) de 
construir una presa hidroeléctrica en el afluente del río Papagayo, los 
campesinos opositores del núcleo comunal de Cacahuatepec se 
organizaron para defender su río y sus tierras. Crearon el Consejo de Ejidos 
y Comunidades Opositoras a la Presa la Parota (Cecop), que bajo el liderazgo 
de Marco Antonio Suástegui ejercieron su derecho a la protesta y 
públicamente se opusieron a ser despojados y desplazados de su territorio. 
Los tres niveles de gobierno criminalizaron su movimiento. Causaron 
divisiones, provocaron enfrentamientos y consumaron varios asesinatos. 
Encarcelaron a Marco Antonio y lo trasladaron al penal de alta seguridad en 
Tepic, Nayarit. Como Tlachinollan asumimos su defensa y demostramos su 
inocencia. En los tribunales agrarios ganamos cinco juicios y echamos abajo 
los planes aviesos de construir la presa, que con el apoyo de la Procuraduría 
Agraria, la presidencia municipal de Acapulco y los gobernadores en turno, 
trataron de imponerla utilizando la fuerza pública. 
 
Éxito individual, fracaso colectivo  
https://imagenzac.com.mx/el-recreo/exito-individual-fracaso-colectivo/ 
Maribel Villalpando no es culpable, solo siguió la ruta del éxito más usual en 
el estado de Zacatecas de los últimos decenios, entendió que la 
permanencia y el ascenso no dependen de capacidades ni méritos y mucho 
menos de respaldo social, supo, como otros que han transitado de sexenio 
en sexenio desde 1998 sin apoyarse en trayectoria de institucionalidad, que 
es cuestión de granjearse la voluntad clave, la que premia incondicionalidad 
por encima de otros requisitos, se incrustó con éxito con Amalia y todavía 
con más éxito con el transexenal Ricardo Monreal. 
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https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/17/politica/amenazas-a-defensores-y-el-movimiento-social/
https://imagenzac.com.mx/el-recreo/exito-individual-fracaso-colectivo/


 

 

 

 
Su designación como titular de la Secretaría de Educación Pública causó 
sorpresa probablemente hasta en ella misma, su tardanza en expedir 
nombramientos de funcionarios de los distintos niveles hasta que se lo 
indicaran actores políticos externos no solo a la Secretaría sino al propio 
gobierno del estado le mostraron que los límites del cargo son más 
estrechos que los plasmados en la ley y para que lo tenga presente, su 
capacidad de decidir tendrá que no rebasar la de la subsecretaria de 
educación básica Yolanda Páez López que asumió el cargo con la fortaleza 
que da ser cuñada del gobernador y del senador Monreal.  
Maribel Villalpando nunca tuvo dudas, fue la primera “pillada” mediante un 
audio dirigiéndose marcando la ruta: “En el 21 David Gobernador, en el 24 
Ricardo Presidente”. El nombramiento de su marido como delegado de la 
Procuraduría Agraria reanimó su confianza en que se arrimó al árbol más 
frondoso a la vista para que le diera sombra, luego sería colocada al frente 
de la dependencia con mayor presupuesto en la estructura del estado. 
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